EL CONTROL

Diario independiente y de información

Año I

SAN JOSE, DOMINGO 23 DE MAYO DE 19:5

Número 9

Hace un placer de la digestión si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

Da vigor a los viejos, fuerza a

los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

EIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2º Este, número 351, frente a los juzgados. Correo, apartado 775.

SUSCRICION

I mes..... & 1 00

3 meses, 2 75 6 meses, 5-00 Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE Mayo

23

DOMINGO DE PENTECOSTÉS.

La aparición de Santiago Apóstol.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 10 29 p. m. Limón: 10.03 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Denuncios

Pedro e Ismael Madrigal, vecinos de Alajuela, como cabezas de familia, denuncian 100 hectáreas de terreno en la Isla del Inglés

Ramón Chaves Amaya, Bartolomé Collado Arias, Macario Cerdas Galeano, José Cerdas Ruiz y Agustín Montero, vecinos del Coyolar de Cañas, como cabezas de familia denuncian 250 hectáreas de terreno en ese lugar.

Nacimientos

Felicidad, de Manuela Obando. José Ramón, de Rosa Vásquez ú. ap.

Pasaportes

Mario Starace, para Panamá.
Ezio Mellano, para Panamá.
Antonietta Rizzi, para Panamá.
María Argenti, para Panamá.
José Gutiérrez, para la Habana.
Antonio Arnery, para Panamá.

Defunciones

José Vidal Chaves de 24 años; Grecia Victor Orczco, de 61 años; 3º dist.

Bemates

A la 1 p m. del próximo martes, en el Jurgado 1º Cívil, una finca en Mutina jurisdicción de Limón.-- Base @ 12,00

De La Gaceta

, -Decreto del Congreso aceptando la renuncia presentada por el Licdo, don Francisco María Fuentes, Magistrado do la Corte de Casación; designando para que lo reponga por el tiempo que felta del perí do co stitucional al Licho don L is

Dávila Solera; en vez de éste en la Sala Primera, al Licdo. don Francisco Solórzano, a quien repondrá don Gerardo

-Concédese el exequátur de ley a las Letras Patentes que acreditan a don Casimiro Vargas como Cónsul General de Chile

- Se acepta la renuncia de don José Cruxent Borrell del puesto de Cónsul de Costa Rica en Barcelona.

— Se ordena el pago de cantidades a Nicolás Hidalgo y Mariano Guerra.

-Se rebaja la décima parte de sus penas de presidio a Esteban Orozco Avila, Juan Arce Núñez, Félix Olmos Lara, Tránsito Mata López, Moisés Rojas Fernández y José Bins Mc. Farlane.

—Se deniega la solicitud de Jaime Salas Zamora, Aristides Salas Gonzáler, Benjamín Villalobos, Próspero y Selim González para que se les indulten multas por juego.

- Se deniega la conmutación pedida por Rubén Romero Calvo. - Se accede a la solicitud de varios

-Se accede a la solicitud de varios reos de la Penitenciaría.

—Se permite que Hermógenes Rodriguez Tamara descuente en Talamanca la pena de confinamiento en Golfo Dulce que se le impuso por contrabando.

—Siguen muchas otras resoluciones sobre solicitudes de rebajo o conmutaciones de penas.

-Se crea una plaza de escribiente en la Jefatura Política de San Ramón.

—Se ordenan pagos.
—Se concede permiso al Gobernador

de Cartago por ocho días.

—Se dispone que vuelva el Doctor

Vásquez a la medicatura de Limón.

—Se inviste con el carácter de Agente |
P. incipal de Policía al Jefe de Higiene |
de Limón.

CAMPO AGENO

Accidentes del Grabajo

Ya sabía yo, como la mayor parte de los obreros, que la ley de Accidentes del Trabajo no pasaría de la Secretaría del Congreso; he visto el dictamen o informe que rindió la comisión o presentó don Alberto Vargas Calvo y ví también que el representante Aguilar B rquero propuso que no sean los patrones, sino los contratistas los que paguen los accidentes, lo que es imposible, porque bien sabido es que en Costa Rica no hay verdaderos ricos, ni grandísimas em presas. Los más grandes; por ejemplo, la United Fruit Co, Felipe Al varado y Co, Lindo Bros, que son también las más expuestas a accidentes en sus trabajadores, no soportarían cuatro pensiones; el más rico de los particulares tampoco, menos la mayor parte de los contratistas que casi todos tienen que andar viendo cómo consiguen los materiales al crédito y si les dan los dueños del trabajo la mitad adelantada; esos no podrían reconocerle ni una semana a ninguno de los trabajedores. La ley era factible como la proponía el diputado Anderson, esto es, que sea el patrón directo el 'que pague la indemnización; pero que al mismo tiempo pueda cada patrón asegnrar sus trabajadores; de esa manera si vue ven a ver el asunto y en el Congreso aprueban la ley, tal como la presentó el Licenciado Anderson, habrán hecho algo en favor de la clase obrera porque asi no son los ricos los perjudicados ni los trabajadores, sino benficiados todos en general.

"Se presentará quizá el caso que me decía un amigo: "Yo no veo

(Para a la 414 (gin))

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRENTA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZCADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnifico lente y su par de conden-sadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnifico para barberos.

Intormes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquillas personas a quienes hemos enviado circulares se dignon contest raos, prento.

dad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : Magníficos cigarros
Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza TRAUBE de barril, fresca, agradable

maranno

It you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones NOE PADILLA ** CORREDOR JURADO **

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 829

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ.COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al
extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritazgos. Se cobran toda clase
de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interes. Se hacen
traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden ó denes para fotograba los y placas para puertas. Información secreta y general.
Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compro
y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, preadas de oro y
plata, libros, papeleras del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

Convienen esos lujos?

Insistimos en la prueba de los derroches de la actual .. dministración, y lo hacemos para seguir luego, paso a paso, de escalón en escalón hasta ascender-con el auxilio de Dios y de los buenos consejos de quie nes entienden de negocios públicos-a la cumbre de la ma lísima situación económica, que NO TIENE POR ORIGEN LA GUB-RRA EUROPEA, clavo ardiente de que se han agarrado nuestros estadistas, sino otro u otros anteriores que a su debido tiempo señalaremos.

No tememos, al hablar con decidida franqueza, nada, ab solutamente nada, porque somos de los costarricenses que "se enorgullecen de sus libertades y de las instituciones democráticas cada vez más perfectas de nuestro organismo".

Quedamos ayer en que en alquileres se derrocha dinero; la fórmula para evitarlo no tiene muchas incógnitas y puede aplicarse con buena voluntad, volviendo a la sencillez de épocas anteriores. Como en todo somos imitadores, basta que alguno dé el ejemplo para que la imitación no se haga de esperar.

Comience el señor Presidente de la República: deje el lujoso castillo en que vive e instálese en una confortable pero modesta casa, como lo hicieran sus antecesores. El lujo se gas- | rará "tremendas injusticias".

ta cuando se puede y ahora el Estado está en tan mala situa ción, que hasta la construcción de pequeños edificios escola res-indispensables a la Na ción-ha debido suspenderse.

Dé el ejemplo desocupando el famoso castillo y devolvién dolo a quien lo construyó ex profeso para asiento del caudillaje y no del austero gobernante de reducidos cuatrocientos millares de habitantes. Dé el ejemplo, que sus subalternos lo seguirán, haciendose con ello grandísima economía al Estado.

Hará bien el señor Presidente, porque valdrá más ante la opinión pública y ante la historia el gobernante que viviendo bajo un techo humilde sabe sostener el grandioso edificio de las instituciones republicanas, que aquel que gas tando los dineros del Estado ocupa regias manslones, olvidando, en perjuicio de la propia tranquilidad de conclencia, que las alturas marean.

Comience el primer Magistrado a dar ejemplos de economía y de sencillez; olvide por un momento el alto pedestal en que "la suerte" lo colocó y piense como pensaría el más humilde ciudadano ante los problemas económicos del propio hogar.

Así hará república y repa-

rechazamos fuertes ataques rusos con pérdidas muy grandes para el enemigo. Las tropas germanas están ganando terreno al Este y Sudeste de Galicia. Han tomado un número adicional de 5300 prisioneros. En las batallas en el Dniester superior, en uno de los sectores al Norte de Sambor los rusos fueron desolojados de sus principales posiciones ofensivas. Asaltamos una aldea a 6 millas al Sudeste de Moviska, En la línea de Pruth la situación no ha cambiado. En un rápido contrataque al Norte de Kolomea hicimos 1400 prisio-

PETROGRADO, 20 (oficial) -Hasta la vez los alemanes no quieren admitir que los desalojamos de Shavli el 10 de mayo y sólo hablan de haber rachazado de todos modos los ataques de los rusos; sin embargo, nuestro frente en esta región pasa a considerable distancia al Oeste de Shavli, Las comunicaciones oficiales alemanas aumentan como en 4 veces el número de los prisioneros que nos hicieron al cruzar el Dubysa. Todos los esfuerzos alemanes contra nuestra posición al Este de Drohmbyez en Galicia han fracasado Actualmente sólo un regimiento de caballería rusa esté de guardia en Drohobyez. Todas las tropas que anteriormente se encontraban allí siguieron a la infantería. Los austriacos con mucha audacia pretenden que tomaron cinco mil prisioneros en Drohombyz.

ROMA, 20.—Rectificose el voto del Parlamento que son 401 contra 74

PARIS, 20 - Las últimas noticias de Roma son que el parlamento dió un voto unánime de confianza al gobierno; que el ministro de la guerra pidió un crédito extraorpinario de guera y la cámara lo aprobó por unanimidad de votos. Que el Papa ha dado su aprobación y que plegarias de guerra se distribuyen a las tropas. Se considera de inmensa significación el que el Rey, y el Pontifice estén unidos en la víspera de la guerra El esecto moral de este hecho es ciertamente muy grande. Millones de oraciones del Papa se han impreso y distribuido a las tropas en el frente, inclusive una plegaria por el principe de la corona que se recitará inmediatamente después de la declaratoria de guerra. Ejemplares de ella se distribuirán en la población en general. El tenor de la oración es una súplica por la victoria para la civilización en contra del barbarismo y pidiendo bendiciones para la paz futura. Trenes especiales esperan, listos para llevar a Von Bulow y Macchie. El minimum de las demandas de Sonnino son: 19-Cesión de todo el Trento, según la frontera del reino en 1811; 29-El Triuli oriental que comprende Malborgeth, Plezzo, Tolomino Gradison, Goritz, Mousalcon y Comen hasta el sur de Mabreina Nabh y Habresina; 3°-Trieste Capodiata y Piraso formarán un nuevo estado independiente de Austria; 4º-Curzola, Lissa, Lisina, Lagosta, Cazla y Moleda se cederán a Italia; 59--Abandono por Austria de intereses en Albania reconociendo la soberanía de Italia.

PARIS, 20.—Telegrama de Roma al Tems, de las 4 p. m., dice: Una gran muchedumbre llenaba las graderías de la cámara antes de reunirse el Parlamento al que concurrían 450 diputados. El único incidente en la apertura fué que al entrar D'Annunzzio todos los diputados se pusieron en pie y gritaron: "Viva D'Annunzaio, viva Italia". Los diputados socialistas protestaron contra esta ovación, pero sus voces se perdieron en el bullicio. En seguida fué la rclamación de Macora. Tres de todos los miembros de las cámaras y todos los de la galería lo aclamaron. Entró Salandra seguido por todos los miembros del gabinete. El momento era solemne y el delirlo muy grande. Se gritó: "Viva Salandra" y la aclamación duró más de cinco minutos. El Presinente del Consejo, emocionado por la demostra. ción, después de las formalidades de apertura se levantó y dijo: "Señores, tengo el honor de presentaros un proyecto de ley para los gastos eventuales de la guerra nacional. Siguiéronse prolongados aplausos. Salandra comenzó entonces la exposición de la situación: "Antes de las hostilidaeds en Europa-dijo-Italia se vió sometida a toda clase de humillaciones de parte de Austria-Hungría por su amor a la paz con su ultimatum a Servia. Austria dijo que anulaba el equilibrio de los Balkanes perjudicando los intereses de Italia y no obstante esa violación del tratado de la Triplice, Italia trató durante largos meses de evitar el conflicto, pero sus esfuerzos tenían por límite el tiempo y la dignidad Esta es, señores, la razón por qué el gobierno se vió obligado a hacer la denuncia del tratado de la Triplice el 4 de mayo". Estas declaraciones fueron acogidas con grandes aplausos y Salandra trató de calmar, y cuando lo hubo conseguido, dijo: 'Italia debe estar unida en este momento en que va a decidirse sus destinos". Salandra obtuvo el voto de confianza por 365 votos contra 54

BERLIN, 20 .- El Tageblatt publica un telegrama de Chiazzo que nadie en Italia duda que la guerra

comenzará hoy.

AMSTERDAM, 20.—Noticias de Berlín y Viena demuestran que los alemanes han cruzado con algunas fuerzas el San en el centro ruso, en posición importante y que dice esperarse que si ellos dominan la oposición rusa en ese punto, avanzan hasta la provincia de Lublin, al este del Vístula, intentando así partir en dos los ejércitos rusos, en ambas alas, en la Polonia meridional y en la izquierda que se extiende al través de Galicia central y oriental hasta la Bukovina. Se libran tres grandes batallas cuyo resultado no se ha decidido aun.

El concurso en la opinión militar en Petrogrado es que los rusos se encuentran en visperas de una ofensiva general en frente de la Prusia Oriental y que debe esperarse que ejerza influencia importante en las operaciones alemanas en la Galicia. Oficiales húngaros que se capturaron en Galicia declaran que la opinión en su ejército es que el avance austro-alemán constituye el intento final para romper la resistencia rusa y obligar a Rusia a hacer la paz separadamente.

BERLIN, 20. (Oficial).-En el teatro occidental un tiempo sombrío y nebuloso impidió la lucha activa en Flandes y al noreste de Francia. Pocos progresos hicimos en la colina de Lorette. En Ablain rechazamos después de un combate cuerpo a cuerpo un avance nocturno que intentó el enemigo. Entre el Mosa y Mosela los duelos de artillería fueron especialmente feroces. Al romper el alba los franceses comenzaron un ataque al este de Ailly que se extendió a muchos puntos en el frente, pero por todas partes fueron rechazados. En la parte oriental no ha habido combates. Se dice que el enemigo avan za con suerzas considerables por la línea de Shadora y Franemburg. Rechazamos los ataques rusos en Duysa, quedando en nuestro poder 900 prisioneros y 2 ametralladoras. Ayer atacamos al norte de

Hodubís, tomamos el Cerro y 500 prisioneros más. Las fuerzas rusas que avanzan al sur del Niemen fueron completamente derrotadas en Grysczabuda, Symtwoy y Szaki. Los restos de las suerzas del enemigo huyen hacia el este en dirección de dos bosques. Pocas divisiones se sostienen aun en Sutki. Los rusos mataron gran número de prisioneros. Al sudeste nuestras tropas que penetraron a través del San al este de Pereysx, fueron ayer atacadas otra vez por los rusos quienes hicieron un asalto desesperedo, pero el enemigo fue por todas partes rechazando con pérdidas considerables. Esta mañana abrimos un contra ataque en una de sus alas y asaltamos sus posiciones y ahora el enemigo huye tan rápidamente como le es posible.

PARIS, 20. (Oficial). - Entre Gewport y Arrás el terreno está empapado en agua haciéndose intransitable. El día de hoy se hizo notar por un vivo combate de artilleria durante el cual dos aviadores fueron bombardeados, el uno por la artillería británica y el otro por nuestros cañones. En Champaña, cerca de Bansejour, avanzamos por medio de minas porque las trincheras del enemigo se encuentran en contacto con las nuestras. En Argona y Bagatella rechazamos varios ataques y en el bosque de Ailly tomamos varias trincheras haciendo muchos prisioneros y con servando terreno ganado.

FRONTERA DE ITALIA, vía París. - Unine, Belluno, Verena, Brescia y las provincias respectivas se encuentran enteramente en manos de las autoridades militares. Trenes acarreando cañones, eaballos, tropas y provisiones de guerra y boca atestan todas las líneas. Las casas de los aldeanos se han desocupado para oficinas y las familias según sus dimensiones y medios proveen alojamientos y comida de más de un oficial El ánimo de las tropas es excelente, los oficiales tienen plena confianza en que Italia posee la ametralladora más poderosa que existe y que es capaz de arrojar 1400 balas por minuto, cubriendo una área de 500 yardas cuadradas. El nuevo tipo de cureña permite trasportar aun a la cima de las montañas más escarpadas los pesados cañones de sitio mediante el mecanismo de la cureña que empuja al cañón. 29 mil carabineros están explorando en la vanguardia. Se les ha agrupado en cuatro regimientos. Un gran contingente de soldados gastan uniforme hecho de paño originalmente destinados para Austria, pero los que el Gobierno secuestró son algo diferentes en el color del que usa el resto del ejército siendo de un matiz verde más oscuro. Reina gran ansiedad en Venecia. Se han construído apresuradamente grandes plataformas para las nuevas baterías que deben proteger la ciu-

Por cable

PARIS, 20.—Se desembarcó tropas de refresco en Seddulbhar, en la punta meridional de Galipolli y en el lado europeo de los Dardanelos Actualmente se está combatiendo en torno de las posicionea turcas de Krithia. Según despacho recibido por el diario griego El Mensajero y fechado en Hurzus, en la isla de Lemos las tropas francesas apoyadas por la escuadra francesa y las fuerzas británicas que desembarcaron en Cabatece dirigen sus acciones hacia Kirthia con el objeto de rodear a los turcos en sus posiciones fortificadas de Caiban La batalla continúa. El frente de este último punto tiene tres millas y media de largo.

PETERHEAD, Escocia, 20 .-El barreminas británico Chrisolite fué hundido por un submarino alemán a 30 millas frente a Kinnairdshaad La tripulación tomó los botes y desembarcó aquí acompañada por un pesquero noruego. Se cree que por lo menos dos submarinos

operan en estas aguas. LONDRES, 20.-El Daily Express dice del Norte de Francia que noticias recibidas allí dicen que un pequeño riachuelo cerca del Yser del cual se proveían de agua ias tropas británicas había sido envenenado, que analizadas algunas resultó ser esto un hecho. El buen éxito de las operaciones en la semana pasada ha obrado como un estimulante en toda la línea desde la base hasta el mar. El espíritu optimista se refleja en todas las caras de los heridos que contribuyeron a ese triunfo, sufriendo mucho en las bases por la necesidad de mantener el ferrocarril libre de aglomeración para no impedir el tránsito de las tropas y pertrechos.

El Gobierno ha decidido suspender las carreras de caballos en todas partes, menos en New Market, desde principios de la próxima semana hasta el fin de la guerra.

WASHINGTON, 20.—Más de cien editoriales de los diarios americanos hablan del discurso de Naon, de su profunda significación para las relaciones de ambos paí-

HARRIBURG, 20.- Al recibirse el mensaje del Presidente de la Plaza en respuesta al saludo al Gobierno y Pueblo argentino que le cablegrafió a la Asamblea General de Pensilvania el martes con ocasión de la gran demostración del Senado y la Cámara, se le tributaron muchos aplausos.

GINEBRA, 20.- El domingo el Kaiser y su Estado Mayor estuvieron a punto de perecer mientras observaban las operaciones cerca del río San. Según despachos de Budapest una gran bomba estalló a quinientas yardas de donde se encontraban el Kaiser y su Estado Mayor, dañando varios automóviles, inclusive el del Kaiser, en el que mató al chaffeur. Como seguían cayendo más bombas rusas cerca de la comitiva imperial, ésta salió de aquel punto a toda velocidad.

LONDRES, 20.- La lista de bajas publicada hoy comprende 170 oficiales y 1400 soldados. Entre los heridos figura el Comandante en Jefe de los australianos Sir Birdwood. Se dice que las bajas de los australianos en Galipolli son 900 terrestres y 150 navales.

FILADELFIA, 20.—Dos casas de aquí recibieron orden del Gobierno italiano para entregarle in mediatamente doscientas toneladas de carbón bituminoso.

VIENA, 20 (oficial).—Al Este de l'aroslaw, cerca de SieniaWa,

Las bravatas de don Leonidas

Asistimos a la Cámara en la sesión del 21 de este mes. A propósito de una enérgica discusión-llamémosla así, aunque en verdad no la hubo, pue sólo Anderson, Vargas Calvo, Volio, Grillo, Faerron y Bri. ceño alegaron con la brillan. tez y energía con que ellos saben hacerlo-se le hicieron cargos precisos a don Leonidas Pacheco, Presidente de la Cámara, manifestando Briceño que era necesario traer a la vista el libro de actas donde constaba el discurso de don

Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Ultimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

Leonidas,-el Jefe del Directorio, - relativo a su afirmación de que debían aceptarse las le yes de emergencia dictadas por el Poder Ejecutivo y postergar para más tarde la discusión legal. Y como en esa sesión del 21 don Leonidas se oponía a que se conociera la ley de Pre supuesto de 1915-moción de Anderson-por cuanto era ya ley y como ley sólo con otra podía derogarse, le llovieron frases que no fueron fl.res de cantueso. Don Leonidas muy irritado, temblándole la voz y en actitud hierática, imponente, increpó a los diputados hierofantes que tal afirmación hacían, tratando en el borbotón de su elocuencia "improvisada al momento" como dijo don Claudio González, de confundir a sus adversarios. Pero éstos, finos, correctos, amables, a excepción de Faerron que es hijo del sol de Liberia, expli cáronle a Pacheco que no lo habían querido herir en lo más mínimo y que lo único que le recordaban era que sus palabras de ayer se contradecían con las de hoy.

No debe don Leonidas, ni nadie en la Cámara, tomar tan a pecho las cosas. El día me nos pensado van a acalorarse los ánimos y quien sabe si van a terminar en el campo de don Nuño. Y todo por nada. Aquí la opinión no debe pesar tanto en el criterio diputadil, porque las opiniones en estas latitudes -como la temperatura estánsujetas a cambios bruscos. Ni a don Ricardo se le cobró el cambio de opinión, aquel salto de kanguro que dió de su pi nión de diputado a la de Presidente, como nadie le cobrarla al muy honorable señor Alberto Brenes Córdoba sus pasos por todas las religiones establecidas en el país. Esos son asuntos que pertenecen-no a los fueros españoles invocados por el intrépido Leónidasel de la Cámara-sino a los internos de la conciencia, de esta vieja alcahuete a quien todos aluden, incluso don Manuel de J. en su epístola de "mea culpa" por el "inri" que quieren colocarle.

APARICIO OLIVARES

LA YERDADERA causa de la crisis en esta zona

(Continúa)

Hará cosa de dos meses, cuando va el MACHO COSTARRI-CENSE, el mismo de "La Información" (sigámosle llamando así para complacer el ya mencionado cronista) dispuso que la Compañía se hiclera cargo de las fincas que manejnban los señores Lindo, dispuso también abrir un Comisariato en Siguirres PARA AYUDAR A LOS POBRES; pero en realidad lo abrieron por que ya las fincas en su poder, los peones, por temor de ser despedidos ignominiosamente, se ven casi compelidos a hacer sus compras en el Comisariato de la Empresa. El precio de las mercaderías es casi igual al de los señores W. Steinvorth, notándose una pequeña diferencia en los licoresique la Companía de comi-SARIATOS, FRUTA, GANADO O DE FERROCARRIL, que para el caso es igual, los trae de los Esta-

dos Unidos y en sus propios barcos.

Pues bien, como dije en mi anterior artículo, el Pulpo o Compañía se hizo cargo de las fincas que regentaban los señores Lindo el primero de mayo, y la primer medida que tomaron para la buena administración de ellas, fue rebajar dos colones por hectárea en las chapias y creo que dos o tres centavos en cada racimo de bananos que cortan y sacan a la orilla del ferrocarril.

Esta es la verdadera crisis de esta zona, que la UNITED, mientras más ensancha su dominio en Costa Rica más hacen sentir la rigurosidad de su despotismo y odio hacia nosotros. Y sin embargo ese señor cronista de "La Información le llama el macho costa-rricense ¡Si tendrá bemoles el cronista!

El macho costarrioense, ha rebajado el jornal de los desgraciados trabajadores por economía.

Preguntele señor cronista de "La Información" a su MACHO COSTARRICENSE si ha desmerecido el precio del banano de Costa Rica en los Mercados americanos, o si es que peligran los barcos de la flota blanca con los submarinos alemanes en la travesía de Limón a Boston, New York, New Orleans o Movile; y si a estas preguntas contesta negativamente, preguntele de nuevo de qué proviene ese tremendo BLUF que nos lanza a los costarricenses?

Han transcurrido tres años que el señor J. H. Burke, Superintendente del Ferrocarril (éste no puede ser "macho costarricense", porque no da pases), con la venia de su jefe el MACHO COSTARRICENSE, puso a trabajar negros como conductores de trenes en los ramales, con el sueldo de treinta a treinta y cinco dollars mensual, con el bien entendido que sólo ganan por viaje.

Aquí cabe hacer una pregunta a los señores que conocen la ley de ferrocarriles: ¿Es permitido por la ley que sirvan de conductores de un tren personas no tituladas como tal? Si la respuesta es negativa, ¿por qué el Gobierno consiente en ello? ¿Por qué no aplicar la ley a los grandes como a los chicos?

Y si "La Información" sabe estas cosas, ¿por qué no los denuncia al país? Esa clase de silencios son criminales porque van en contra de nuestras leves.

Aquí dedicaré unas pocas líneas a La Información: Me encontraba en San José y en la calle frente a las oficinas de ese diario ví a un amigo mío empleado de esa empresa periodística, y después del acostumbrado saludo, le mostré un cheque de bananos firmado por uno de los recibidores (cheque que aun conservo para asegurar mi dicho, por si alguien sale en defensa de la Compañía) y que dice "I-9 manos-69 rechazados." Quiere decir ese cheque que el finquero cortó y sacó setenta racimos de bananos, y el recibidor cogió uno y le botó los sesenta y nueve-y a quejarse a la... China o al Japón.

Pues bien le dije a ese mi amigo empleado de la Emprez

sa: hombre, por Dios, mira (mostrándole el cheque) esta es una infamia de la "UNITED FRUIT & Co." porque no me ayudas a conseguir con La Información que nos dejen escribir unos artículos sobre esto, haber si se consigue algo. Incontinenti me contestó: "CONTRA LA COMPAÑÍA NO SE ESCRIBE NADA EN LA INFORMACIÓN. Así me lo dijo con esas palabras textuales.

¿Qué poder mágico tiene EL MACHO COSTARRICENSE para poner mordaza a La Información y hasta a ciertos empleados del Gobierno?

¿Es acaso que con las atenciones para cuatro en cada época, pague harto caro y hasta con lágrimas el pueblo entero de Costa Rica?

He allí el verdadero origen de la CRISIS en esta Zona.

(Continuará.)

FREDRIC GONMIER.

Siquirrres, mayo 19 de 1915.

La política de zapa en Alajuela

Nos comunican de aquella ciudad que hace días se estaba observando una actividad inusitada en un individuo que en vez pasadada perteneció al Partido Civil y que ahora es partidario incondicional de uno de los Ministros. Dicho indi viduo, muy conocido por su servilismo en otras épocas y que ha servido varias ocasiones en puestos militares, trabaja con las personas de su conocimiento que pertenecieron al civilismo para obtener promesas de adhesión a una candidatura oficial para diputados. Con dichos trabajos—para los cuales no nos atrevemos a creer que tenga autorización-desprestigia el buen nombre y la rectitud de que suponemos animado al señor Presidente de la República, al decir, valiéndose para ello como medio de propaganda, que de todos modos el Gobierno ganará la partida, porque si no triunfara en las elecciones próximas de di putados, don Alfredo disolverá el Congreso.

Nos resistimos a creer que el sugeto en cuestión haya sido siquiera autorizado para tales propagandas, aunque bien puede suceder en este país en que falta franqueza para todo. Lo que si no creemos es que tal autorización, si ha sido dada, se extienda hasta permitir se lanzen amenazas como la que sale de boca del citado propagandista.

NUESTRA MUNICIPALIDAD

Y LA LANGOSTA

UNA EXCITATIVA

En la sesión que el lunes próximo celebrará la Corporación Municipal de este cantón, su regidor Presidente, don Santiago Güell, presentará un pro yecto para que dicha Corporación ayude por todos los medios a su alcance, sin omitir ningún sacrificio, a la destrucción de la langosta cuyo avance en nuestro territorio viene siendo cosa muy seria y puede causar la ruina de Costa Rica.

Al mismo tiempo se excitará a todas las Municipalidades del paíspara que contribuyan y se esfuercen en la indispensable y patriótica lucha contra la terrible plaga del chapulín.

Muy digna de elogio es la actitud que tomará, a iniciativa de su Presidente, la Municipalidad capitolina; y es de creerse que sus gestiones, con ayuda de las otras corporaciones municipales, serán de importancia en la recia campaña que ha de sostenerse a fin de contener la desastrosa invasión del enemigo de la agricultura.

Voces de aliento

Nos dice un distinguido señor Diputado: "Su estimable periódico no visitó hoy mi oficina; ruégole mandármelo, pues mucho me satisface el rumbo independiente que lo orienta."

Un apreciable suscritor de Grecia nos dice: "Es de toda mi aceptación el periódico que usted edita, toda vez que sin preámbulos de ninguna especie defiende los intereses de la gente del pueblo." Agradeci dos consignamos esas voces de aliento.

No existe el Colegio de Abogados?

Hacemos la pregunta porque nos extrañó sobremanera que no hubiésemos visto circular invitaciones de esa Corporación para asistir al sepelio de uno de sus miembros fallecido, el que fué nuestro estimado amigo, Lic. don Víctor Orozco, invitación que siempre se ha hecho en casos semejantes. No sabemos si los que ordenan las cuestiones de trámite y administración, que son sin duda el Presidente y el Secretario, han cumplido con el colega en forma alguna, pero nos llamó la atención lo que dejamos apuntado, porque en otras ocasiones, no sólo ha circulado invitaciones el Colegio y ha enviado corona, que no nos cons ta que se ha hecho en este caso, sino que hasta ha nombrado una comisión que acredite su personería en los actos de los funerales.

Será que los que manejan hoy la Institución, observan algún exclusivismo en el seno de esa honorable asociación, o que ésta ha dejado de existir?

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 487, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

Lucas Chacón

Cosas de Liberia

Nos informan de la ciudad blanca, que el 17 del que cursa fué invadida la Alcaldía por seis policías que culdaban de la persona de don Benito Santos, quien concurría con ese cortejo de fuerza a presenciar las declaraciones de unos testigos de don Federico Sobrado, en un juicio que el mismo Santos le tiene establecido en dicha oficina; y que la presencia de ese ejército policiaco ahí, tuvo por objeto intimidar a dichos testigos, ya que para cuidar a don Benito, con uno o dos policiales, y el del despacho, eran más que suficientes.

Llama la atención que la fuerza pública se preste para ejercer presión en una oficina civil, en perjuicio de una de las partes y por lo mismo creemos que la Corte Suprema de Justicla debe investigar el hecho y sentar responsabilidades por el buen nombre del Gobierno y dignidad del Tribunal.

También se nos informa que en el mes pasado, el Agente Principal de Policía puso a disposición del mismo señor Santos varios gendarmes, para ir a contener un trabajo que el señor Sobrado estaba haciendo en su hacienda "El Tempisque", sin que precediera acción civil que hubiera decretado tal suspensión.

Por lo visto el señor Santos goza de omnímodas oficiales, porque estos hechos que son la arbitrariedad misma, pasan de castaño a obscuro

Qué clases de autoridades tendrá el Gobierno en aquella apartada región del país?

Envíe U. a hacer todos sus trabajos de imprenta a LA CRIOLLA, frente a los Juzgados.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil fran cés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Come-

Avisos cómodos

Para facilitar a nuestros favorecedores el modo de anunciar económicamente algunos pequeños nequeños negocios, abrimos esta sección.—Pon veinticinco céntimos en sellos de correo que se nos envíen, publicaremos por tres veces consecutivas

Tiene Ud. su casa desocupada? Quiere alquilarla?—Envienos la dirección de ella, el precio y los datos que Ud. crea convenientes, junto con VEIN-TICINCO CENTIMOS en sellos de correo y lo diremos por tres veces en el periodico.

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO - APARTADO 439 - TEFÉFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos. Utiles para oficinas y escuelas-Objetos para regalos SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

umento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa R

(Viene de la 1º página)

eso bien porque si yo necesito que me encalen una cocina, trabajo que lo hará en un día un hombre, y si ml desgracia es que se le quiebre le escalera y se quiebra o se m ta, qué he de hacer?" Eso es muy sencillo, porque la ley puede preveer estos casos o de otro modo, en vez de hablarle al primero que pase, se busca un contratista y este hace el arreglo.

Hechos y no palabras: nada ganan los obreros con que un fulano, sobre todo político, le pregunte cómo está y le dé dos palmaditas en la espalda.

MENCH

Algunas opiniones oportunas para los maestros.

Las dos últimas horas de clase -dice el profesor argentino Dn. Agustin Alvares-son para los ninos de seis a diez años una fatiga inútil y perjudicial.-"La atención como dice Ribot-produce agotamiento rápido del organismo, pues il cabo del esfuerzo hay latiga y al c bo de la fatiga inactividad."

L s maestros realizan en las primeras horas de clase, una tarea provechosa, perdiendo el tiempo y la pasiencia en las siguientes, porque la facultad de atención en los niños está agotada.

Lo demasiado es inútil y perjudicial, lo mismo en el estómago que en el cerebro, pues ni uno ni otro

se alimentan con lo que ingieren, sino con lo que digieren. Cuando la facultad de entender está fatigada, no trabaja aunque la estimulen, como el caballo cansado no anda aunque le castiguen.

La escuela con varias horas de fatiga inútil, hace demasiado largo al niño el día escolar, y le obliga a desear el día sin escuela y las vacasiones sin término.

La atención de las criaturas, casi nula en los primeros días de su existencia, va luego vigorizándose lentamente hista alcanzar en la edad viril su más alto desacrollo, para debilitarse más tarde en la ancianidad.

En el problema de que se trata hay dos cuestiones distintas: la duración de las horas de la clase y la duración de cada ejercicio.

Los ejercicios no deben durar en los primeros grados de enseñanza, más de veinte minutos.

En cuanto a la permanencia en la escuela, de un niño, puede ser de cinco horas, siempre que aquella como Fro bel dice: sea la prolongación de la vi la del niño en la casa, en un sitio cómodo, sano, con juegos atractivos, de lo contrario, no es extraño que las criaturas se causen, desviando su atención de las enseñanzas del maestro.

La experiencia prueba cumplidamente que los alumnos se vuelven tan poco atentos, al finalizar las clases, que los esfuerzos del maestro tienen que reducirse a mantener la disciplina, y todo su trabajo, lo mismo que el de los alumnos, es tan fafigoso como inútil.

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo; son extrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina,

GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas

Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS. - GERARDO MATAMOROS HIJO GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE San José, calle 9º Sur, a 300 varas de la Soledad.

Empresa de carretones

Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el trasporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y re-ponder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.

San José maio de 1915.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS

LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más comple to. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE-DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. - Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquin Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

PRECIOS REDUCIDOS

COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta cludad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de sebrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

La mejor crema para ner el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENDEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL FARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche, -Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡ACUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

8511280B 072129

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA CRIOLLA